

COMPENDIO

DE LA HISTORIA DE LA NUEVA GRANADA.

CAPITULO I.

1. Reinaba en Bacatá o Cundinamarca el Zipa Saguanmachica, desde 1470. Este soberano se propuso ensanchar los límites del imperio Muisca, i al efecto formó un ejército de 30,000 hombres, con los cuales marchó para sujetar a su obediencia a los sutagaos i panches. Por el páramo de Funsungha se encaminó el Zipa, i en las inmediaciones del rio Pazca halló a los contrarios dispuestos a resistir la invasion. Saguanmachica destinó doce mil hombres al mando de un Príncipe de la sangre, para que, con cautela, marchasen i ocupasen la retaguardia de los sutagaos, atacándolos a tiempo que se empeñase la accion. Al rayar el alba se dió principio al combate, que proporcionó un espléndido triunfo al Zipa, quien destrozó a los contrarios, haciendo prisionero al cacique Uzathama, Jeneral del ejército vencido. El Fusa-ghasughá, aconsejado por el Cacique Tibacuy, que habia salido mal herido en la batalla, se rindió al Zipa, prestándole homenaje, i el nuevo territorio quedó incorporado al zipazgo de Cundinamarca.

2. El Cacique de Guatavita rompió los pactos de paz celebrados con el Zipa, i este lo venció en dos encuentros que tuvieron. El Guatavita pidió auxilios a Michua, Zaque de Hunzha (Tunja), i este hizo intimar al vencedor que se presentase en sus Estados a dar cuenta de su conducta para con el Guatavita. Saguanmachica castigó al heraldo, i se aprestó para hostilizar al Zaque con un ejército de 40,000